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2021 年 7 月长江商学院 BCI 数据点评
文/李伟

2021年 7 月的“长江商学院中国企业经营状况指数”（CKGSB Business Conditions Index，
下称 BCI）出现了小幅的下滑，本月数值为 54.6，而上月为 54.9（图表 1）。

图表 1

资料来源：长江商学院案例研究中心与中国经济和可持续发展研究中心。

本月的教授点评笔者想重点谈一下一个与时下的某些经济热点密切相关的一个主题——信

心。为什么呢？缘起主要有两点，第一点是滴滴在美国上市之后，很快就受到了监管层的整

顿，其应用程序在应用商店中被下架，国家多部门联合进入滴滴公司开展整顿，这很快就波

及到了其他的中概股；第二点是教培市场迎来了整顿风暴，其力度之大是过去所未见的。这

两个市场恰恰都是民营企业占主导地位的市场，所以人们自然会问谁会是下一个被整顿的？

在这样的情形下，企业家对于新的投资计划可能会再次斟酌，是否要招收更多的员工也会有

更多的考虑。换句话说，这些整顿行为给企业的未来带来了新的不确定性，可能会打击企业

对未来的信心，由此使得企业不敢扩张。企业是经济的细胞，细胞出了问题，经济自然也会

受到影响。

这里要声明一下，笔者并不是反对整顿，相反，有很多整顿的措施笔者是非常欢迎的。中国

的民营企业效率高、身段灵活，但缺点就是经营上容易违规，最后害人害己，因此监管，甚

至一定程度的整顿都是必要的。例如滴滴公司掌握了大量客户打车的数据，这里面就涉及到

客户隐私的问题，假如不能加以规范，滴滴公司就可能违规使用这些数据，从而侵犯到客户

的隐私。另外，教培市场这几年发展的非常迅速，但乱象也非常多，甚至干扰到了学校正常

的教学秩序，所以进行整顿也是应该的，甚至是有利于整个行业的发展的。
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虽然现在政府对企业的整顿有其必要的一面，但在执行的过程中也有其粗糙的一面。比如说

这些规则有没有提前说明白，是不是依法进行整顿，有没有留给企业申诉的渠道，现在看来

这些方面还有许多可以改进的地方。说到底，我们去监管一个行业或者企业，其出发点并非

是消灭它们，而是规范和引导。中国经济在过去 20年之所以能取得巨大的进步，主要原因

有两点，一是进入WTO所带来的诸多红利，二是对阿里巴巴等互联网企业所实行的事后监

管模式。具体来看第二点，阿里巴巴这些公司在成立之后，政府并没有马上颁布一些规定去

约束这些企业，而是采取了看看再说的态度。这给予了这些企业巨大的发展空间，不经意间，

它们已发展成巨头企业。假如当初政府对阿里巴巴这样的企业采取严加管束的办法，那么可

以想象的是，这些企业就不会是今天我们看到的样子了。从这点来看，我们似乎应该对这些

初创企业一边施以规范和引导，另一边也可以采取更为宽容的态度。

除此以外，目前的政策看上去有些治标不治本的嫌疑，以整顿教培市场为例，决策者的目标

很清楚，希望给中小学生减负，进而希望降低家庭的养育负担，从而鼓励大家生养二胎三胎。

但目前的整顿把火力对准了教培机构，却并没有考虑到我们现行的教育体制。我们现行的教

育体制是一个金字塔结构，高考在最上面选拔学生，决定学生可以进入什么大学学习。高考

是一种选拔性的考试，它就像一根指挥棒一样，指挥着下面的各级学校和考试。假如不改革

现有的高考制度，学生课外补习备考的需求就会长期存在，那么给学生减负的监管者就有可

能会长期和“监管套利”的供需双方斗智斗勇。

最后，笔者想说的是，改革开放已经 43年了，中国发生了翻天覆地的变化，但在有些方面

我们依然较为落后，比如在执法问题上，我们依然可以看到运动式的执法。实际上，虽然各

地政府在招商引资时经常会给予企业低价的土地等优惠条件，但企业经营最需要的是并不是

这些东西，而是一个可预期的稳定的经营环境。只有在这样的环境中，企业才愿意投资，才

愿意招人，才愿意扩大再生产。为了达成这样的环境，政府必须依赖法治，因为只有在法治

中，所有参与方的行为才都是可预期的。希望这次对滴滴和教培市场的整顿，不但能引导相

关公司走上正轨，也能使得相关行业焕发新的青春。假如真的能实现这点目标，那相关行业

的 GDP、税收和就业估计都会为中国经济的发展增光添彩。从更大的角度来说，这真是国

家幸甚，人民幸甚。

以上就是对本月 BCI数据的点评，具体数据请参看数据报告，谢谢。

（作者系长江商学院副院长、经济学教授。2021年 7月 30日。）


